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教鹤然：张者老师好，首先祝贺您获得第八
届鲁迅文学奖短篇小说奖。从上世纪八九十年
代的《苦泉水》《沙漠边缘的林带》等作品开始，到
入围第八届茅盾文学奖的长篇小说《老风口》，再
到此次获得鲁奖的《山前该有一棵树》，书写新疆
的小说始终是您文学创作的重要序列。作为兵
团第二代，您年幼时就随父母在阿拉尔垦区生
活，这段青少年生活经验给您的写作和人生带来
了什么重要影响？

张 者：我出生在河南，新疆是我的第二故
乡，兵团是养育我的地方。兵团的日常生活当然
是很苦的，但兵团的生活却是一个大的集体生
活。有时候集体生活往往能帮助我们克服日常
生活的苦，给人带来希望，带来乐观的心态。

我的父母曾是新疆兵团一师一团的职工，我
曾经跟随他们在一个荒凉的山谷生活过几年。
那里曾经是一个水泥厂，没有淡水，要水罐车
拉，没有蔬菜也要从山下运。水泥厂烧地窑的
时候，浓烟弥漫开来，大家居然在烟雾中躲猫猫，
犹如仙境，现在回想起来简直有点不可思议。记
得在后山的苦泉水边生长着唯一的一棵沙枣树，
在沙枣花开的时候，一群孩子手提录音机围着沙
枣树跳迪斯科，如魔似幻。可是，无论多么艰苦，
一群少年没有一个愁眉苦脸的，大家的生活还是
那样天真烂漫。新疆兵团的孩子特别开朗活
泼。高天，淡云，戈壁滩；昂首，望远，冰达阪。什
么都不怕，再苦都没啥。这就是疆二代，兵团的

“儿子娃娃”。
在寸草不生的天山南坡的山沟里，生活中最

缺的是树。我们太需要树了，一棵树有时候比水
更重要。水关乎我们的生命，树却关系到我们的
心灵。这不仅仅是遮荫那么简单，人类是树上下
来的，树才是人类真正的精神原乡。

水和树在我的潜意识中打下了永远不能磨
灭的印记。

多年之后，我在重庆工作和生活了，我买房
子一定要挑嘉陵江边，坐在客厅里能望得到江水
才安心。小区里也要绿树成荫、鲜花盛开的。可
是，在梦中我还会回到那个寸草不生的山沟。在
梦中，那个山沟总是青山绿水的，当我醒来时不
由得想念那个已经废弃的小学校。有小学同学
居然经常开车去那个地方搞同学会，大家坐在那
个废墟中兴奋地唱歌。

兵团人给一棵胡杨树赋予了很多神奇的力
量。胡杨树可以断臂求生，也可以向死而生。胡杨
籽就像风车一样，随风而去，见水而停，春暖发
芽，随季而长。胡杨精神就是扎根边疆、建设边
疆、屯垦边疆、守护边疆的兵团精神。父辈们很多
已经去世，长眠在戈壁滩上，他们和胡杨一样睡
去了。人们在胡杨树身上赋予了很多神奇的传
说，说它三千年不死，死了三千年不倒，倒后三千
年不朽。其实，树哪有不死的？死后的木头哪有不

朽的？这只是人类对胡杨树的一种精神信仰。
我希望能唤醒天山南坡被旷野和风沙尘封的

生命意志，表现大漠边缘和戈壁滩上与生俱来的
生存状态。当我动笔写新疆的水和新疆的树时，
我才发现，我写的不仅仅是树，原来也是人。人和
树在那种环境下的死亡，总是让我无法忘怀。

新疆有好多民歌，唱的大多是现实中的缺
失，表达一种美好的憧憬和向往。将荒漠开垦为
绿洲，把荒山栽满树，这是父辈实践的结果。在
文学创作中，一个作家在潜意识中缺失什么，曾
经的现实生活中缺失什么，文学就要补充什么。
这就是文学最重要的作用。我写了不少新疆题
材作品，我的新疆题材是和一些作家朋友的地域
背景和自然风貌不一样的，新疆太大了。我写了
兵团人的生存环境极为不完美的地方，因为“从
不完美中发现完美，便是爱这世界的方式”，就是
爱我第二故乡的方式。

新疆是我文学创作之根。《山前该有一棵
树》、长篇小说《老风口》都是描绘新疆生产建设
兵团故事的作品，目前，我正在创作有关新疆兵
团的第二部长篇小说。新疆是我的记忆之根、文
化之根、文学创作之根。未来我想回新疆去体验
生活，喝伊力特，把酒唱胡杨，对酒望大漠。

教鹤然：除了新疆之外，《零炮楼》《老家的
风景》《赵家庄》等作品，也编织出您故乡书写的
另一个序列，那就是您的出生地河南。作为“故
乡系列”的两个精神原地，河南与新疆序列取材
不同，风貌有别，故事情感也有所差异。能不能
谈谈这两个系列创作对您来说，有什么不同的
意义？

张 者：我的父母都是河南人。母亲生下我
后，父亲去新疆加入了新疆建设兵团。母亲在我
一岁多时把我托付给了我的姥娘，要上学时我就
去新疆找父母。姥娘家的门口有棵大桑树。那
是我少儿时玩耍的地方。大桑树很粗，至少有两
搂。每到夏天，大桑树像一把大伞撑起了一片绿
荫。树上的桑葚乌紫乌紫的，我会爬上树去摘桑
葚吃，吃得满脸是紫色花。我会在树下铺一张
席，在席上玩耍，在席上睡午觉，天太热时，晚上
就睡在那里。在月圆之夜，孩子们会牵着对方的
后衣襟，围绕着大桑树，唱无数的童谣。那些童
谣全都是我的姥娘教的，那村叫贾坡，全村都姓

贾，全村人中老的都喊姥爷、姥娘，年轻的都是
舅，都是姨。作为一个外甥，我极为淘气。那真
是上房揭瓦，下塘摸虾，翻墙摘杏，下地偷瓜。现
在回想起那棵大桑树，心中还有一股暖流。我在
那棵大桑树下度过了最美好最温馨的童年。同
时，我在那个叫贾坡的村庄，也度过了一个最讨
人厌的童年。

每一个作家都有自己的人生经历，特别是童
年记忆和少年经历往往是文学起步的开始。我
文学的起步就是从写河南农村题材开始的，当年
我写了中篇小说《老家的风景》《老调》《老灯》等，
后来写了长篇小说《零炮楼》，河南老家的童年生
活对我的写作影响深远。从河南农村题材开始，
然后写了新疆题材，最后到校园知识分子题材的
写作。这样算来我的写作有三个方面，这三个方
面的写作呈现了三种文学地理标识。

有人说世界观的匮乏是由于地理知识的匮
乏。我觉得这个说法非常有意思。就是说你如
何建立起你的世界观，实际上要看你在这个世
界上能走多远。你要了解地理观念，不是空的
地图上的观念，而是你真的去过没有，你走过没
有，你是在高原还是在平原。你曾经在大平原
上生活过没有，你曾经在大漠荒原上睡过没有，
你在大江大河边垂钓过没有？你曾经有过什么
样的生活方式，有了这些经历自然就有了自己
的地理观念，就建立起了自己的价值观和世界
观。一个人的世界观是由他的人文地理观念所
决定的。这就是所谓的“读万卷书，行万里路”。
光读书还不行，读万卷书是一种准备，行万里路
才是目的。对于一个作家来说，读万卷书、行万
里路的最终目的是为了完成自己的写作，而写作
是要有自己的世界观的。一个作家的世界观就
是要有独立的思考，要有思想和人格，这是作家
的立身之本。如果去一味地追随权势，扑向资
本，把写作变成既得利益者的服务工具，不为民
众发声，不为作品立信，作家就成了跳梁小丑。
好作品面对读者是要讲信誉的，不要用文字的垃
圾去糊弄读者。

教鹤然：您在 1980 年代进入西南师范学院
中文系，在西师度过了充满文学气息的校园生
活。在您的小说创作中，最受关注的可能还是以
大学三部曲《桃李》《桃花》《桃夭》为代表的大学
校园生活系列，这些作品想必也与您在嘉陵江畔
的求学生涯密不可分吧？

张 者：我的大学三部曲前后写了十多年。
从第一部《桃李》出版，到今天已经有20年了。
所以，人民文学出版社2022年为我出版了《桃
李》20周年纪念版。

在西南师范学院读书是上个世纪的80年
代，是中国改革开放的开始，现在看来那时算得
上中国在一个阶段内的文艺复兴了。校园内有
各种文学社团，每一个同学都是文学青年，都在
写诗。整个校园氛围都是文艺的和文学的。文
学的种子就在那个时候在我心中播下了。要说
真正写以校园为背景的知识分子形象，或者说开
始思考当代知识分子生存状态和命运应该是在
北大读研期间，那已经是新世纪了。在读研时就
开始发表作品了，当时在《钟山》上发表了中篇小
说《春天里不要乱跑》，那应该说是我第一部写知
识分子的小说。然后，在离开校园前，我开始集
中发表文学作品。中篇小说《唱歌》以头条位置
发表在《收获》上。那一年我在《收获》上发了三
个中篇，两个头题。然后就是在《人民文学》《十
月》《当代》《花城》等刊物发表作品。2002年由
人民文学出版社出版了长篇小说《桃李》。

这样在我的创作中除“河南老家系列”和第

二故乡的“新疆系列”之外，就有了“大学系列”的
作品。有批评家认为，我的“河南老家系列”主要
写人性的丰富和悲哀，“新疆系列”则写生存的困
境与抗争，“大学系列”主要写欲望时代的尴尬和
选择。我认为这个总结很到位。

这样看来我的写作呈现了三个方面，我称之
为写作题材的三角关系。我很信任这种三角关
系。三角关系往往是一种稳定的关系。我希望
我的写作有博大的气象，在技术上首先要拉开时
空，不单纯地局限于某一个地域，所以我不断更
换作品的背景，更换题材。曾经的童年和少年经
历成了美好的回忆，也成为创作的宝库。这个地
理的三角关系恰恰和生活经历形成了我创作的
一种世界观。并不是每一个作家都会有这种经
历，个人经历有时候不是以个人的意志而决定
的。比方你的出生地，你的童年和少年经历，往
往是父母决定的，那时候你不是一个有完全的行
为能力的人，你无法选择。当然，并不是说每一
个作家必须在童年或者少年时代有丰富的地理
文化经历，也不是说没有丰富的地理文化经历就
成就不了一个好作家。有些作家在单一故乡的
大地上深耕苦挖，挖出了水，挖出了油，也写出了
好作品，这也是一种创作方式。

但是，就我个人而言，我肯定不会在一个文
学地理环境中学习前辈作家去深挖，我需要自己
的文学标识度。如果让我只面对一种文学地理
环境不断地写下去、挖下去，我肯定不放心。那
会让我气馁，让我气恼。

我需要一种三角关系，这样才能让我搭建自
己的文学之塔。只有这种稳定的三角支撑才能
使其更高。我们现在不是提倡攀登文学高峰嘛，
从高地到高峰需要稳定的文学高塔。

教鹤然：校园题材看似与我们的日常生活和
现实经验非常贴近，却又很难拉开距离，真正处
理好真实与虚构的复杂关系。您认为，书写青年
知识分子生存境况和生活状态的时候，怎样才能
避免流于一般现象的描述，进而实现小说创作的
历史感与纵深感？

张 者：小说创作要有历史感与纵深感，这
是一种文学创作的理想，或者说这是一种文学常
识。有历史纵深感的小说往往能让人怀念过
去。怀念过去恰恰是阅读驱动力的一种。当《桃
李》出版20年后，你再去读它的时候，你读出了
什么？当然就有了历史纵深感。

最近，丛治辰先生重读《桃李》，读出了另外
一种感觉。他说：“《桃李》写出的是一派沦落颓
丧的大学景象，但多年之后重读这部小说，我居
然心生几分怀念。”

这种怀念是什么？这种怀念让我也吃了一
惊。你看看现在的校园周边，别说酒吧和歌厅
了，连餐馆都养不起几个。“00后”的学生们似乎
更愿意猫在宿舍里对着手机、电脑打发闲暇时
光，呼朋引伴吃肉喝酒的大学生活已成了前尘往
事，缺少了醉后吟诗的校园才子显得无比寂寞。

那个生机勃勃的大学校园呢？我和丛治辰
在北大校园中相识，至今我还能记得当年正读北
大中文系本科的丛治辰帮我提着一大捆《桃李》
穿过校园去开研讨会的情景。丛治辰本科毕业
后，先读硕士又读博士，然后在大学里教书，他没
有离开过校园。他见证了校园的过去和现在。
他重读《桃李》发出了这种感慨：“《桃李》出版已
经20年了，作品中邵景文的品行诚然值得商榷，
但他和学生们亲如兄弟的平等交流还是颇有圣
人遗风。而今学生们越发拘谨，老师们大概也日
益庄严，一起面目可憎了起来。20年来校园之
外越来越繁荣，也越来越安定，一切秩序都趋于

稳固，而那些尽管毛糙幼稚却十足有趣的（准）知
识分子也因此风流云散。当名校骄子们纷纷内
卷，从进入大学校门的那刻起便致力于考研与考
编，似乎《桃李》中那个新旧交杂的校园反而显得
浪漫了起来。好的文学作品的确就像一坛美酒，
时间会赋予它意想不到的醇香，只是《桃李》这一
缕意外的醇香，闻来多少令人伤怀……”

丛治辰的伤怀引得我黯然神伤。如此枯燥
无趣的校园不要说和上个世纪的80年代相比
了，就是和上个世纪末相比也让人望而生畏。过
去的校园是我向往的地方，甚至是我周末散心的
去处，在郁闷的时候，总是冲动着想回校园看
看。如今，那种激情和疯狂都没有了，校园是我
们永远也回不去的地方。我的大学校园题材的
小说从此也结束了。当然，人总是要从校园走出
来的，出来后的文学地理是另外一种景象，而这
些走出校园走向社会的人生经历我还没有开始
呢！

教鹤然：您曾经提及西南联大的历史和人
物，以及大后方抗战时期知识分子的生活，很值
得写一部虚构作品。不知道您在未来的一段时
间里，有没有关于这方面的写作计划？

张 者：西南联大师生在特定的历史条件下
为挽救民族危亡的坚定担当和心怀民族复兴的
强烈使命，为民族独立、民族复兴奠定了坚实的
人才基础。在抗战时期，西南联大师生一边跑警
报，一边做学问完成学业。他们时不时昂头望着
天空，时不时又低头看着书本。昂头向上虽然是
防着敌人的飞机轰炸，同时也表现出了不屈的高
贵和尊严。无论在什么地方躲避敌人的飞机，他
们抬起的头颅望着的不仅仅是敌人的飞机，他们
望着的是民族的未来，志在高远。当他们低头向
下时，他们又回到了现实，必须认真学习，必须做
好自己的学问，为一个民族留下文化的种子。

他们心中充满了对敌人的仇恨，同时又是乐
观和豁达的，这从跑警报中可见一斑。不叫“逃
警报”也不叫“躲警报”，就叫“跑警报”，既不“躲
避”也不“逃遁”。跑着望天，跑着看书。那种紧
张中透出的从容和风度是对日本鬼子最大的轻
蔑，同时也透露出中国人最伟大的民族性。

在疏散的人流中，金岳霖拎着装满书稿的公
文包，傅斯年扶着患有眼疾的陈寅恪，费孝通则
牵着行动不便的妻子……这都是你现在无法想
象的情景。陈寅恪的右眼失明，左眼视力也开始
下降，他坚持准点上课。跑警报时，他跑不远，也
上不了山，就带着凳子，在一个大土坑中躲避。
昆明雨多，土坑里水深盈尺，他常常坐在水里望
着天空，等待警报解除，陷入沉思。

从跑警报中，你能看到中国知识分子在遇到
困难时的那种幽默，那种不屑，那种乐观。这一
切显得夸张，从夸张中你又看到了荒诞，从荒诞
中你又看到了魔幻。在现代人眼里的这一切才
真是魔幻现实主义。抗日战争是关系到民族存
亡的战争。时局虽然艰难，但学生们坚信，敌人
摧残了我们的艺术城，破坏了我们的象牙塔，可
是毁灭不了我们五千年的文化种子。敌人的侵
略，只能暂时改变我们的生活，可民族精神依然
兴旺，而不可改变，中国的知识分子在炮火洗礼
中变得更加刚毅、勇敢、坚强。

西南联大的历史和人物代表了中国知识分
子的一种精神，而这种精神很值得我们去书写。
我虽然一直在思考这个问题，可要想真正完成一
部长篇小说，确实很难。关于这方面的写作计划
是有的，也不断地在收集资料，可是还没有完成
构思，还没有达到灵感推动我动笔的那一刻，我
甚至不知道那一刻什么时候来临。

张者张者：：我正在搭建自己的文学之塔我正在搭建自己的文学之塔
□□教鹤然教鹤然

■对对 话话

第八届鲁迅文学奖获奖作家专访第八届鲁迅文学奖获奖作家专访：：

在中国当代文学研究中，批评的有效性是一
个反复被讨论的问题。何为有效的文学批评？
李遇春认为，区分文学批评有效性与无效性的根
本标准是“实证”。他长期倡导和践行新实证主
义文学批评，早在2010年作为《南方文坛》的“今
日批评家”出场时，便已公开表达其“从阐释到实
证”的批评观，在之后的《西部作家精神档案》《走
向实证的文学批评》《新世纪文学微观察》等当代
小说批评实践中，其新实证主义批评方法日渐成
熟。近著《心证·史证·形证——中国当代小说经
典二十家》（以下简称《三证》）则以更鲜明的立场
重申其新实证主义批评观，在更阔大的理论视野
下完善其新实证主义批评理论体系。

李遇春倡导的“新实证主义”，是一种把传
统与现代的社会历史批评、精神心理批评和形
式主义批评结合起来的、具有科学性和总体性
追求的文学批评方法论。它由“心证”“史证”和

“形证”三种批评方法构成，融合哲学（心理学）
批评、社会历史批评和文学（审美）批评，与“文
史哲不分家”的传统学术境界声气相通。所谓

“心证”，偏重内部取证，倾向于发掘作家个人材
料，包括文字性的日记、传记、书信、创作谈，以
及行为性的疾病、癖好、恋爱、婚姻、仕途、交游
等特定履历资料；所谓“史证”，偏重外部取证，
强调从文学创作的外部环境如自然、社会、历

史、经济、伦理、宗教等语境解读作家作品的价
值意义；所谓“形证”，则指向以文本为中心的形
式逻辑分析，强调从文本内部自我指证，从文
字、语言、结构、叙事、修辞、版本等形式层面进
行学理性辨析，带有逻辑实证主义意味，它是新
实证主义文学批评的前提和基石。李遇春理想
的批评形态即是从“形证”出发，通过识别文学
作品的特殊形式，反观作家的思维方式，解析作
家的精神和心理特征，实现“形证”与“心证”的
结合，进而通过“史证”探究促成作品的形式特
征以及作家的精神、心理或思维特征的外在社
会历史语境，并透视一个时代的特定社会文化
精神风尚，由此抵达“形证”“心证”“史证”相融
合的新型“实证”境界。

这一新实证主义文学批评方法体系，既是
中国古典学术传统的创造性转化，也是中西批
评理论资源的融会贯通。在对中国文学批评理
论的纵向梳理中，李遇春从孟子的“知人论世”

“以意逆志”、清代乾嘉时期的朴学、王国维的
“二重证据法”、陈寅恪的“文史互证”、鲁迅的
“知全人”、胡适“大胆地假设、小心地求证”等理
论和实践中发现了中国实证主义传统的强大影
响力及其现代性转化的必要性。在对西方文学
批评理论的横向考察中，李遇春发现丹纳的传
统实证主义批评、戈德曼和埃斯卡皮的文学社

会学研究、经典马克思主义的社会历史批评、俄
国形式主义批评、英美新批评、叙事学、结构主
义和解构主义，以及通常被视为偏向人文主义
路线的精神分析和神话原型批评、女性主义批
评和新历史主义批评等批评理论，无不以带有
科学性的实证为精髓，都是新实证主义文学批
评方法论建构的重要理论资源。由此，《三证》
以“实证”为利器建构了一种立体性的新实证主
义批评模式，将作为文学史的中国当代文学研
究与作为文学批评的中国当代文学研究两种研
究模式有机融合，以期促进中国当代文学研究
生态的健康发展，并提升中国当代文学研究的
整体学术品格。

在清晰的理论指引下，《三证》选取当代二十
位具有代表性的小说家，展开高度自觉的新实证
主义批评实践。如在对茹志鹃小说的解读中，李
遇春较早地突破文学史“清新俊逸”的风格阐释，
追问茹志鹃何以如此的心理动机，进而发现茹志
鹃之所以在《百合花》中倾力虚构一种美好温馨
的回忆，原来是在历史的特殊时期利用叙事权力
虚筑精神憩息地，从而获得一种潜在心理补偿。
在此基础上，将“心证”“形证”与“史证”结合，延
伸考察上世纪五六十年代爱情叙事和田园叙事
给予作者、人物和读者的多重心理补偿，以新实
证主义抵达一个时代隐秘的文学内核。此外，在

对孙犁抒情小说的心理隐秘、陈忠实文化小说的
精神剥离、迟子建长篇小说的空间诗学、韩少功
的文体创新与古典资源、刘醒龙的文化人格与重
塑传统、格非的先锋转向与发现传统、乔叶的心
理现实与女性写作、红柯的神话叙事与原型结
构、欧阳黔森的方志小说与地方话语、朱山坡的
野生人物与民间传奇等作家作品的研究中，“三
证合一”的研究方法都不同程度地穿透表面化阐
释，在更为深广的理论视域中发现作家的创作个
性及其文学史意义。

毫无疑问，“实证”并非新词，“新实证主义”
更非新的发明，但李遇春倡导的新实证主义文学
研究方法论确实具有鲜明的学术个性，切实提供
了一种新的研究理路，以批评的学理性和有效性
直指当下文学批评的痛处。这种理论自觉一方
面来自其多年来的批评实践和思考，对文学现场
的熟悉和敏锐让他清醒地看到当下文学批评的
弊端，即常常陷于简单化的主观阐释或生搬硬套
的过度阐释等误区而不自觉；另一方面也来自其
新世纪以来从事现当代旧体诗词研究的方法论
启示，因为长期浸淫于文献史料的研究让他越来
越相信一种三证合一的“实证”正是解决上述问
题的良方，这种方法论体系不仅能赋予当代文学
研究客观的理性品格，而且能抵达文学的精神奥
义和审美境界。经过多年的学术耕耘，一端是旧

体诗词，一端是小说批评，李遇春真正实现了在
两种看似不相干的研究领域的融会贯通。因此，
新实证主义文学研究方法论的提出，不仅在批评
方法上提供了一套切实可行的理论方案，也在研
究范式上提供了一种打通古今、中外、传统与现
代的路径，对当代文学研究具有重要的理论和实
践意义。

（作者系三峡大学文学与传媒学院副教授）

增强文学批评的学理性和有效性增强文学批评的学理性和有效性
□□李雪梅李雪梅


